

PERIODICO OFICIAL

DEL GOBIERNO DEL ESTADO DE HIDALGO.

HEMEROTECA NACIONAL
MEXICO.

TOMO II.

PACHUCA.—Sábado 26 de marzo de 1870.

NÚM. 22.

CONDICIONES.

—

Este periódico se publica los miércoles y sábados a la una del día.

El precio de suscripción para el Estado, será de cincuenta pesos, de los cuales, y fuera de el céntimo y dos y medio, se destinan al periódico.

La administración del periódico está a cargo del C. Marcelino Martínez, quien someterá los recibos de suscripción y despatchará los que las cobrarán al periódico.

Suscripción las suscripciones en este capital, en el despacho de Correos, y en los distritos en las administraciones de con-

sulta se insertarán las citaciones de las oficinas del Estado, y en las remitidas de interés general, las de interés para los precios enumerados.

PARTE OFICIAL.

EL C. ANTONINO TAGLE, gobernador constitucional del Estado libre y soberano de Hidalgo, a todos sus habitantes, saluda:

Que el Congreso ha decretado lo siguiente: Núm. 34.—El congreso del Estado de Hidalgo decreta lo siguiente:

Artículo único. Se hace ta al Ejecutivo para que señale los días en que hoyan de practicarse las elecciones de autoridades municipales que deben funcionar en el presente año en la municipalidad de Santiago del Distrito de Atotonilco.

Lo tendrá entendido el Gobernador del Estado, haciéndolo imprimir, publicar, circular y ejecutar.

Pachuca, Marzo 18 de 1870.—Cipriano Escobedo, diputado presidente.—Felipe Pérez Soto, diputado secretario.—Manuel T. Andrade, diputado secretario.

Por tanto, mando se observe, imprima, publique y circule a quienes toque cuidar de su ejecución.

Palacio del Gobierno en Pachuca, Marzo 21 de 1870.—Antonio Tagle.—Modesto L. Herrera, secretario.

EL C. ANTONINO TAGLE, gobernador constitucional del Estado libre y soberano de Hidalgo a todos sus habitantes, saluda:

Que el congreso ha decretado lo siguiente: Núm. 35.—El congreso del Estado de Hidalgo decreta lo siguiente:

Art. 1.º La fuerza de seguridad pública del Estado se compondrá de compañías de caballería, infantería, subdivisionadas en escuadras que se designarán por el orden de 1.º, 2.º, etc.

Art. 2.º Son objetos de esta institución:

I. Conservar la tranquilidad pública.

II. Proteger las personas y las propiedades.

III. Cuidar el orden en las poblaciones.

- VI. Perseguir a los maleficios.
- VII. Auxiliar a las autoridades.
- V. Prevenir los delitos.

Art. 3.º Cada compañía constará de un comandante, un teniente, dos oficiales ó subtenientes, un sargento primero, cuatro segundos, ocho cabos, enalce, cornetas ó clarines y diez soldados.

Art. 4.º La tropa, tanto de caballería como de infantería, se contratará por enganche, y por el tiempo necesario á juicio del ejecutivo, siendo de cuenta de los gastos y tropa, toda clase de gastos, y dando fianza á satisfacción del gobernador por el armamento que reciban.

Art. 5.º El armamento de la caballería será de rifle y pistola de repetición, y sobre el de la infantería será de rifle de repetición con bayoneta.

Art. 6.º La guardia de seguridad pública observará con scrupulosa exactitud los preceptos de las organizaciones militares en todo lo relativo al servicio, cumplirá premiablemente con su deber, pero sin olvidar con esa puntualidad ó acciones que deberán darse á obtener el fin por la perspicacia antes de ocurrir á la fuerza.

Art. 7.º Se considerarán como faltas á la disciplina:

I. La contravención á lo dispuesto en el artículo anterior y á lo preventivo en lo relativo al servicio de la institución, ya sea en las poblaciones, ya en los campos.

II. El juego, la embriaguez y la relación con personas sospechosas.

III. La falta de secreto.

IV. El quebrantamiento de los castigos y penas impuestas.

Art. 8.º Ademas de las penas señaladas por las leyes militares y civiles para castigar los delitos, con excepción de los palos y exotos, se aplicarán á la guardia de seguridad las siguientes:

I. Multas que no disminuyan el haber, de manera que por su causa entrece el soldado de lo necesario, ó se vea obligado á contraer deudas.

II. Traslación á otra compañía.

III. Rebaja de clase.

IV. Represión pública.

V. Degradación solemne.

VI. Expulsión de la compañía con voto informante en la hoja de servicios.

Art. 9.º La guardia de seguridad en ningún caso ni por ningún motivo, recibirá gratificaciones de cualquier especie, que sean.

Art. 10. El menor dos de los oficiales, parecerán en el manejo de intereses, será sancionado con la total separación de la compañía, e imponerse de las demás penas á que haya lugar conforme á las leyes.

Art. 11. Las fuerzas de seguridad pública estarán á las órdenes de las autoridades políticas, y por su conducción ejercerá el gobernador la inspección de las que se encuentren fuera de la capital del Estado ó del lugar de su residen-

- Art. 12. Los pagos se harán con arreglo á la tarifa siguiente:

Caballería.

Comandante, haber diario	\$ 3.50
Teniente, idem idem	2.50
Oficial, idem idem	2.00
Sargento primero, idem idem	1.60
Sargento segundo, idem idem	1.40
Cabo, idem idem	1.30
Clarin, idem idem	1.30
Soldado, idem idem	1.15

Infantería.

Comandante, haber diario	\$ 2.75
Teniente, idem idem	2.00
Sablonero, idem idem	1.50
Sargento primero, idem idem	1.00
Sargento segundo, idem idem	0.75
Cabo, idem idem	0.60
Clarin, idem idem	0.60
Soldado, idem idem	0.50

A cada uno, año, mil de infantería como de en acria, se arrojan un peso e media centavos diarios para papel y utensilio, evitando el efecto de distribuir esas partidas según sucesos necesarios.

Art. 13. El ejecutivo reglamentará esta ley á su mayor brevedad posible.

Lo tendrá entendido el gobernador del Estado, haciéndolo imprimir, publicar, circular y ejecutar.

Pachuca, Marzo 19 de 1870.—Cipriano Escobedo, diputado presidente.—Felipe Pérez Soto, diputado secretario.—Manuel T. Andrade, diputado secretario.

Por tanto, mando se observe, imprima, publique y circule á quienes toque ceder de su ejecución.

Palacio del Gobierno en Pachuca, Marzo 22 de 1870.—Antonio Tagle.—Modesto L. Herrera, secretario.

2º División del Ejército.—Brigada de operaciones.—Coronel en jefe.—Los cabecillas prisioneros hechos por la guardia nacional de Jocotepec, y que el jefe político de aquél Distrito pone á disposición de la autoridad federal, son el titulado general Dominguez, Francisco Franco, Paulino Almaraz y á las personas de D. Sixto López y D. Juan Fuentes que acompañaban á aquellos.

He prevenido á dicho jefe político los remitentes bajo su responsabilidad á esta plaza para que sean juzgados, y en caso de no poder verificarse con la debida seguridad, los mantenga en segura prisión mientras la caballería que persigue al enemigo puede ir á recibílos y custodiarlos.

Lo digo á V. para su conocimiento, suponiéndole lo eleva al del gobierno supremo, Independencia y Libertad. Zamapán,

Marzo 23 de 1870.—José Ubaldo—Gobernador del Estado de Hidalgo.—Pachuca.

2º División del Ejército.—Brigada de operaciones.—Coronel en jefe.—Con esta fecha digo al C. Ministro lo que sigue:

“Habiendo tenido noticias que el enemigo que era á las órdenes del titulado general Dominguez, y los cabecillas Almaraz, Rubio y Paulín, se hallaban en el maical de la Bonanza el lunes 21 del presente, dispuse marchar violentamente el mismo día de Ixmiquilpan para el Cardonal, así para impedir que se escaparan por el rumbo del Mezquital en dirección á las montañas de Capula, como para proteger el paso de las fuerzas de Zaquealtipan de marcha para Ixmiquilpan, y á la vez observar sus movimientos y poder con mejor éxito operar sobre ellos.

El martes 22 emprendí mi marcha con dirección al Puerto de Zamapán, después de haber tenido noticias antes de ella, que el enemigo había abandonado el punto de la Bonanza con dirección al Norte de esta población; á las seis de la tarde del referido día, arribé á las inmediaciones de la hacienda de Xithà á donde ordené acampar las fuerzas de mi mando.

Como á las seis y media se presentaron algunas fuerzas enemigas por el flanco derecho y frente de mi campamento, presentándose en seguida un extraordinario de él con una comunicación para el jefe político de Ixmiquilpan, en cuya comunicación exigía la contestación de otra anterior; mas como no tuviera el que suscribe noticia ni antecedentes de la comunicación á que se hacía referencia, no me fue posible en el acto dar la respuesta categórica que en diversas circunstancias hubiera dado; á los diez minutos más, las fuerzas del flanco derecho de que vengo haciendo referencia, tocaron parlamento, y como no les fue contestado, inmediatamente repitieron el toque por el frente, el cual se les contestó; y después de una ligera conferencia del intrascrito con el cabecilla Felipe Paulín, se resolvió definitivamente que se rendía á discreción con la fuerza de su mando, cuyo número asciende sobre poco más 6 menos de veinticinco á treinta hombres, los cuales permanecen prisioneros en las fuerzas de mi mando, sin garantía ni estipulación de ninguna clase, implorando el perdón del supremo

gobierno. Oportunamente remitiré á V. el estado de fuerza, armamento municiones y caballos que hay en mi poder; que por ser estos últimos de propiedades particulares, les serán devueltos á sus dueños luego que se presenten y lo justifiquen.

En la mañana de hoy emprendí mi marcha de Xilitla rumbo á esta cabecera, y sobre ella fui informado por comunicaciones del teniente coronel C. Antonio Viruegas, del movimiento de dicho jefe con las fuerzas de Guardia Nacional de Jacala y la Encarnación, sobre los restos de los sublevados que se dispersaron por las montañas de la Ferrería de Guadalupe, y de que había hecho prisionero al referido general Dominguez y otros oficiales que aun no designó este paso como una apresación al pronunciamiento que se verificó anteriormente en esta villa, deseé saber la resolución de V. para mi gobierno.

Por último, diré á vd. que las fuerzas de caballería del mando del teniente coronel Cosme Pérez, las he mandado destacar sobre los pocos restos de los rebeldes que he mencionado antes, por el rumbo del Puerto de Zimapán y Orizavita; con el resultado de esta disposición daré á vd. cuenta.

La confusión y desorden que hay entre los pocos fugitivos, que como dije antes, se internaron á las montañas de la Ferrería de Guadalupe, por una parte, y por la otra la tenaz persecución que he mandado hacer sobre ellos, me auguran un porvenir muy cercano de paz y de seguridad para el Estado de Hidalgo, supuesto que los sublevados de los distritos de Pachuca, Actopan e Ixmiquilpan, eran los de mas consideración.

Lo que tengo la honra de comunicar á V. para su superior conocimiento.

Independencia y libertad. Zimapán, Marzo 23 de 1870.—José Ceballos.—C. gobernador del Estado de Hidalgo.—Pachuca.

GOBERNATURA POLITICA DE ZIMAPAN.

"Hoy á las doce del dia se ha recibido en esta oficina una comunicación que dirijo al ciudadano jefe político de Zimapán, que á la letra dice: "Con esta fecha digo al ciudadano comandante en jefe de las fuerzas del supremo gobierno que ocupaban esa plaza, lo que sigue:

"En este momento que son las diez de la noche me comunican el ciudadano capitán Autónio Tarau lo siguiente:

"Bata"on Móvil.—Guardia Nacional de la Encarnación.—Con la fuerza del Almuerzo de la Encarnación que va á mis órdenes, voy en la persecución de la fuerza pronunciada que ocupaba el punto de la Encarnación, mas como mis soldados están bastante estropiados, no les hice podido irle alcanzar, por que la creo no será por demás que renuncie V. la guardia nacional de ese lugar para que nos sirva de auxilio.

Participo á V. igualmente que he hecho prisioneros á José María Paolini y á Estanislao Barrera, y que el teniente coronel Antonio Viruegas tiene presos al general Dominguez y otros oficiales.—Todo lo que renuncié á V. para su conocimiento.—Lo que participo para su conocimiento, agregando que en este momento

me ocupo de organizar la fuerza que se pueda para la persecución de los sublevados.—De todo lo cual suplico á V. dé parte violentemente al superior gobierno del Estado."

Do que se tiene el honor de comunicar á V. para conocimiento del ciudadano gobernador del Estado.

Independencia y libertad. Ixmiquilpan, Marzo 23 de 1870.—Felipe Angeles.—O. Secretario del gobierno del Estado de Hidalgo.—Pachuca.

Es copia. M. Escobar.

República Mexicana.—Estado de Hidalgo.—Juzgado de letras de Ixmiquilpan.—Por falta de jefe político de este distrito, hoy digo al alcalde constitucional lo que sigue:

"Como hay personas que opinan en esta población, que no debe abrirse el juzgado de 1^{er} instancia que es á mi cargo, porque se estima que este paso como una apresación al pronunciamiento que se verificó anteriormente en esta villa, deseo saber la resolución de V. para mi gobierno.

El letrado con quien he consultado sobre esta materia, es de sentir que debo abrirse el juzgado y administrarse justicia no solamente porque la autoridad judicial no tiene que encargarse en la política, sino porque elpronunciamiento anterior se considera con el carácter de un motín.

La población no se ha procurado; no ha desconfiado al gobierno, y ella y sus autoridades obedecen á las superiores, así como á las leyes vigentes; por manera que el movimiento nació de algunos individuos, no es la voluntad de un vecindario entero que permanece en el orden constitucional establecido y respetado.

La respuesta de V. me servirá de guía para mis futuras providencias.

Lo que digo á V. para que se sirva ponerlo en el superior conocimiento del ciudadano gobernador.

Independencia y libertad. Ixmiquilpan de Ajitama, Marzo 14 de 1870.—Rafael Faría.—C. Oficial de la sección 1^{er} de la secretaría del gobierno del Estado.—Pachuca.

Es copia que certifico. Secretaría del gobierno del Estado. Pachuca, Marzo 23 de 1870.—P. Quiroz, oficial.

TRIBUNAL SUPERIOR DE JUSTICIA DEL ESTADO DE HIDALGO.

Noticia de los reos sentenciados por el mismo tribunal en la semana que hoy fina.

Juzgado de Ixmiquilpan. Rro José Dionisio. Por herida. Sustentando á ocho meses de obras públicas. Comienza á extinguir su condena en Octubre 26 de 1869.

Juzgado de Metztitlán. Rro. Juan Jiménez y seu Juan Antoni. Por herido. Sustentando á dos meses de obras públicas. Comienza á extinguir su condena en Febrero 17 de 1870.

Juzgado de Apam. Rro. Zeforino Ramos. Por heridas. Sustentando á dos meses de prisión. Comienza á extinguir su condena en Enero 29 de 1870.

Pachuca, Marzo, 19 de 1870.

Es copia. Secretaría del gobierno del Estado. Pachuca Marzo 22 de 1870.—P. Quiroz, oficial.

CRONICA PARLAMENTARIA

CONGRESO DEL ESTADO DE HIDALGO

Sesión del 5 de Febrero de 1870.

PRESIDENCIA DEL C. DURAN.

Con asistencia de ocho ciudadanos diputados comenzó la sesión á las cuatro de la tarde.

Se dio cuenta con la acta de ayer de la sesión anterior, que puesta á discusión sin ella fue aprobada.

Se procedió á dar lectura al proyecto de la mayoría de la comisión de constitución, y cuando se puso á discusión en lo general.

El C. Durán dijo: Señor: La comisión especial de constitución ha presentado con timidez y desconfianza el proyecto que está á discusión, porque realmente la importancia formal la ha sido muy superior á sus fuerzas. Sin embargo, para corresponder de algún modo á la confianza que el congreso le dispuso para el nombrarla, no ha omitido medio ni diligencia que anteriormente a su alcance para formar ese diseño que perfectlya la sabiduría de la cámara, si no lo vé un informe que presiera desecharlo. Para aquel efecto la comisión ha tomado á la vista la constitución general, de qué deben emanar las particularidades de los Estados, las que también se han tenido presentes para tomarlas de ellas lo que han parecido á la comisión, de más liberal y más conservadora á nuestro Estado. Así es que, el proyecto hace nuevo tema, ni puedo tener, supuesto que como emanación de la carta fundamental de la República no que están ya determinados los derechos políticos de la nación, la forma de su gobierno y la organización de sus poderes públicos de que ésta se compone, en la entra del Estado, no puedo haber más que el reflejo de los principios de aquella.

Por esto en el proyecto de que se trata, se ve la repetición de los derechos, obligaciones y garantías consignadas en la constitución federal sin variación en su esencia, pues si en algún punto hay alguna peculiar en la forma, han sido para consagrar el mismo principio con más claridad, ó para hacer más inmediatamente las necesidades de los pueblos. Para la mayor perfección de la organización política de los pueblos, las municipalidades deben ser el Estado que esto á la federación, libres en su régimen para sucesivamente las municipalidades, pero sin contravenir en ningún caso á las estipulaciones y relaciones del pacto general. El desarrollo de este sistema hará con el tiempo innecesarias las gacetas políticas, pero para conseguirlo es indispensable derrogar la vieja división territorial que hoy existe, y dejar á una ley secundaria la administración de la organización local, siendo por esto que la comisión al tratar del poder municipal, se ha limitado á conseguir algunas bases que amplíen las facultades de los ayuntamientos y que desarrolladas puedan dar el resultado que se desea.

En las disposiciones generales del proyecto da nuevo encontrará V. Sólo se hace á la abolición de la pena de muerte, que si no es de la aprobación de la cámara porque también se crea que no es tiempo de aplicar esa pena de la constitución de 57, á la comisión establecer la satisfacción de haber propuesto el principio de la inviolabilidad de la vida humana, que origina el corazón en que está escrita la ley natural, que condona la pena de muerte.

En las disposiciones transitorias del proyecto, se consulta lo que es lógico y natural la acción de los poderes que componen la nueva constitución y que cesen los que traen su origen de la que dejó de existir.

Antes de concluir, debo de manifestar al congreso, que no satisface la comisión de sus propias fuerzas ha impedido á las de sus apreciables compañeros diputados, que se han prestado gratamente á impartir tan importantes auxilios, distinguindolos entre ellos el C. Pérez Rro. No obstante esto, el proyecto debió estar preparado, si grandes defectos y errores en que no ha sido posible dejar de incurrir, pero como dentro de pudo depurarse, con la ilustrada y justa

también de base de los particulares de los Estados, porque es la fundamental de la organización de los poderes públicos en la forma de monarquía, adoptada por la nación. Me temo que este principio sea una verdad, es preciso que los diferentes poderes sean independientes, sin dejar por esto de auxiliarse mutuamente, efecto de conservar cierto equilibrio para que no sobreponiéndose el uno al otro, eligen dignos en tiránico. Conciliar aquella independencia de los poderes con este equilibrio, es lo más difícil que ha dado tener á los grandes poderes políticos, y en lo que por lo mismo la comisión desconfía más de haber actuado en el sistema adoptado en el proyecto. Hasta, sin embargo, consultando la opinión de recta de los poderes del pueblo, y fijando con la mayor precision posible el criterio de sus atribuciones, se ha intentado loable para que sean independientes, y á esto combina que el ejecutivo se quite ese voto suspender las corporaciones y hacer ilusoria en muchas casas la facultad legislativa, que compete y debe corresponder exclusivamente al congreso, ni que el participa que se da al ejecutivo en la aprobación de las leyes, tiene á la minoría de los poderes y al acuerdo del legislativo, contar la ejecución de los hechos del ejecutivo que tan necesaria para la expedición de leyes justas, adaptables y convenientes á las exigencias de los pueblos.

Después de los supremos poderes del Estado legislativo, ejecutivo, y judicial, es de mucha importancia el local ó municipal, porque es el que más está en contacto con el pueblo, porque se acercan más al individuo, y porque es destinado á atender mas inmediatamente las necesidades de los pueblos. Para la mayor perfección de la organización política de los pueblos, las municipalidades deben ser el Estado que esto á la federación, libres en su régimen para sucesivamente las municipalidades, pero sin contravenir en ningún caso á las estipulaciones y relaciones del pacto general. El desarrollo de este sistema hará con el tiempo innecesarias las gacetas políticas, pero para conseguirlo es indispensable derrogar la vieja división territorial que hoy existe, y dejar á una ley secundaria la administración de la organización local, siendo por esto que la comisión al tratar del poder municipal, se ha limitado á conseguir algunas bases que amplíen las facultades de los ayuntamientos y que desarrolladas puedan dar el resultado que se desea.

En las disposiciones generales del proyecto da nuevo encontrará V. Sólo se hace á la abolición de la pena de muerte, que si no es de la aprobación de la cámara porque también se crea que no es tiempo de aplicar esa pena de la constitución de 57, á la comisión establecer la satisfacción de haber propuesto el principio de la inviolabilidad de la vida humana, que origina el corazón en que está escrita la ley natural, que condona la pena de muerte.

En las disposiciones transitorias del proyecto, se consulta lo que es lógico y natural la acción de los poderes que componen la nueva constitución y que cesen los que traen su origen de la que dejó de existir.

Antes de concluir, debo de manifestar al congreso, que no satisface la comisión de sus propias fuerzas ha impedido á las de sus apreciables compañeros diputados, que se han prestado gratamente á impartir tan importantes auxilios, distinguindolos entre ellos el C. Pérez Rro. No obstante esto, el proyecto debió estar preparado, si grandes defectos y errores en que no ha sido posible dejar de incurrir, pero como dentro de pudo depurarse, con la ilustrada y justa

sension de la cámara, á esta suplico lo declarar, lugar á votar en lo general.

El C. Mancera: Despues de siete años de constante esfuerzo, de crueles luchas y de numerosas dificultades, después del peligro gravísimo que amenazó á la República de ser lanzada al abismo de la ruina, y con ella no solo una sola, sino también todos sus habitantes, deudas incansables buenas, nació para el Estado de Hidalgo el bello sol de 12 de Enero de 1869; dia santo y memorable en que la República dijo al Estado: levántate y marcha; y sus conciudadanos le aplaudieron, pero no lo tendieron mano porque lo dijeron: eres fuerte y te basta á ti mismo.

Otro dia memorable para el Estado ha sido 16 de Mayo de 1869, en el que el pueblo votó elegidos en este recinto á sus representantes, y en ellos encarnado el primer principio de soberanía y el primer fruto de ella, de los que ha esperado y espera con ansiedad la realización de una más larga era de paz. Hoy de Febrero de 1870, aunque los festejos de su aniversario son una ironía para la libertad que viste hoy, y para la Constitución de 1857 nació por la pesada fosa de su sepulcro, nació, envuelto por sus amigos, como para unirse á sus enemigos que la escarnecen tocándola por escudo. Nosotros, desde lo íntimo de nuestra alma, tributamos un homenaje á tan gran recordado eligiendo este dia para inaugurar la discusión del Código fundamental del Estado querido, en el que vimos la primera luz, a cuyos receptores si no brotará su felicidad y gozo, no será por que no sea un vicio ni un malcelo de proverbiales, sino porque la paciencia no nos haya dado las dotes necesarias. Por el trabajo que hoy los ocupó, será otro dia memorable para el Estado.

Nacen como hoy han sentido la magnitud de la pena que recibí del distrito que me honró con su voto; así como mi insuficiencia y mi pequeña correspondencia á ello. Ninguna ocasión oportuna para repetir la expresión de mi profundo y sincero reconocimiento, y para protestar de nuevo, que en cambio de la inevitable pena de tener parte en la discusión de nuestra Constitución, ponré en ella al lado de mi honesta toda mi fuerza só de que en este gran pueblo jactarme, y toda la buena voluntad que soy capaz, todo el ardiente fanatismo que me anima porque el Estado sea feliz y vuelva á la calma da la confederación mexicana. En esta discusión yo no veré ni tropiezas personas, sino verdades y principios, buenos y con buenas medios.

Mas grandes, de mas impercedores recuerdos para el Estado el dia en que el proyecto que hoy discutimos, llegará á ser una ley, anida y resplandecer con gusto por el pueblo, y así en que haya dado los frutos de ella debemos esperar, cuando el Estado pueda decir con orgullo á sus hermanos: "nunca vuestro obra;" cuando el gobierno diga: "no tengo quejas de mis gobernadores," y los "nunca tenemos que pedir á nuestro gobernador." Que el Estado sea el modelo de los de la República, ese es el objeto de mis fervientes votos. ¡Perdonad á mi entusiasmo esta exageración, y permitidme explicar por qué he visto la hora de tomar parte en esta discusión! No es para impugnar el proyecto, sino una exhortación á posar de la utilidad de mi juicio, porque corresponde al claro talento y a probada ilustración de su autor y á sus propios progresistas siempre bien asentados y bien documentados; os para anticipar la respuesta que dirijo al congreso, de que se digna adicta á discusión algunas adiciones. No será yo que pida al congreso aceptar en lo general el

proyecto á discusión; petición futile, sería haber ofensa á vuestra institución que ya lo han juzgado nulipotente y ventajosamente como acuso. En el proyecto que vamos á discutir hay algo que modificar para satisfacer á todas las ideas y á todos los deseos.

Nada hay que superar en él, sino acaso solo dos artículos, el que indica la pena de prisión perpetua y el que suprime la tercera instancia en los jueces civiles y criminales, pero no puedo menos que decir, que todavía hay algo que agregarle, y no porque las ideas á que me refiero no sean también del autor del proyecto, sino porque haya dejado de propósito un espacio para la iniciativa de los diputados.

Aceptado el proyecto como se nos presenta, se dirá sin exageración, que el Estado de Hidalgo tendrá, si no la constitución más liberal, si una de las más liberales de la República, y para ello no ha servido poco la experiencia de la constitución del Estado de México, que con sus imperfecciones y sus vacíos, ó ha hecho algunos males, ó ha impedido algunos bienes. El proyecto que vamos a discutir contiene en efecto principios enaltecentemente progresistas, sin los que no se puede decir que un pueblo sea verdaderamente libre, ni los poderes independientes y soberanas.

La elección directa hasta de los jueces de primera instancia que escita todo mi entusiasmo, el modo de formación de las leyes, la supresión del casi voto del ejecutivo, la prohibición de la pena, la de dar facultades extrajurisdiccionales al ejecutivo, sin la que sería nulo el artículo tantas veces consignado, de que no puede depender tanto el poder legislativo en una sola persona, las visitas de los diputados a los distritos, la prohibición de imponer préstamos forzados, la formalidad para las rehabilitaciones en los derechos de ciudadano para cerrar la puerta á los indigentes, la restricción para la imposición de penas aun correccionales, la demanda de resoluciones judiciales en la costumbre, de que el ejecutivo venga á los diputados para garantizar su independencia, la abolición de la pena de muerto, la levedad de trato en las prisiones; por último, la creación de nuestro poder tan pronto como hayamos cumplido nuestras obligaciones, estableciendo el tribunal supuesto nombrado por el congreso, y los jueces de primera instancia por el ejecutivo, á propuesta de la cámara en la comisión de constitución la sugerencia del C. Tagle.

Ventilada la elección en escrutinio secreto, la secretaría d' electo electo al C. Pérez Soto que obtuvo cuatro votos, por uno el C. Mancera, uno el C. Escobedo, y una cédula en blanco. Continuó la discusión del proyecto de constitución en lo general.

El C. Andrade: Suplico á la mesa informe si hay mayoría de los miembros que componen la comisión.

El C. presidente: Estando cubierta la ausencia del C. Tagle en el nuevo miembro que se ueña de nombrar, la comisión está completa.

El C. Andrade: Desea la que el C. Pérez Soto nos daga si suscribe el proyecto de constitución.

El C. Pérez Soto: Estoy de acuerdo en lo general con el proyecto, y no tengo inconveniente en suscribirlo.

El C. Sanchez: Espero se nos explique si

vuelvo aquí el C. Tagle, continuará el C. Pérez Soto en su lugar.

El C. Presidente: El C. Pérez Soto, es sustituto del C. Tagle.

El C. Pérez Soto: Puesto que el congreso ha llevado con su voto para completar la comisión de constitución, me veo en el caso de aplicar las ideas que la han guiado al redactar el proyecto que discutimos. La comisión ha tomado que consiguir mucha de los principios consignados en la carta de 1857 y en las constituciones vigentes de los otros Estados; ha tomado también que presentar algunas ideas, nun
caso que serán illustradas por la discusión. Respeto de los primeros, poco ha tenido que hacerme, porque la experiencia de muchos años y el estudio teórico y práctico de nuestros propios constitucionales, nos han enseñado de nasci-
do, la inteligencia que debe dárseles, sus ventajas y sus inconvenientes. Al tratarse del poder legislativo, tiene que elegirse entre uno de estos sistemas: 1º dejar el número de diputados que hoy existen. 2º fijar su número

que da automáticamente al congreso su atención, 3º fijarlo á razón de uno por cada 20,000 habitantes, su benevolencia para establecerlos, y su aprobación. Su idea cometió errores muchos y graves y bien, por último, uno por cada 30,000. El problema obvia distará mucho de la perfección, pero dejamos abierta la puerta y expedito el camino para su corrección ó para su mejoramiento. Será hasta cierto punto preciso de infinidad, restringir los medios de reformar la constitución y confiar solo este facultad á la legislatura siguiente, á la que incluye pensamiento, pero dudado facultad al congreso, y al pueblo por el régimen de sus más altos y apoderados, lo cual evidentemente, no lo establece el artículo 121, condición única bastante con cosa saber, y con experiencia, que dé al pueblo lo que necesita ó lo que lo salte, ó le quita lo que le perjudica, tan pronto como la necesita y se haga en su favor.

Sa levantó la sesión. Comenzaron los CC. Andrade, Dorán, Escobedo, Mancera, Medina, Pérez Soto, Sanchez y Vinegra. Los CC. Tagle y Reliu, ausentes con licencia. También continuó el C. Quiroz, secretario d' gobierno, Ignacio Durán, diputado presidente, Felipe Pérez Soto, diputado secretario.—Cipriano Escobedo, diputado secretario.

Es copia que certifico. Secretaría del congreso del Estado de Hidalgo. Pachuca, Febrero 8 de 1870.—Ramon Rosales, oficial mayor.

Sesión del 10 de Febrero de 1870.

PRIMERA DEL C. DURÁN.

Con mi lección de ocho ciudadanos el plenario comenzó la sesión á las cuatro de la tarde.

El C. presidente: Se procede á nombrar una comisión que vaya en la comisión de constitución la sugerencia del C. Tagle.

Ventilada la elección en escrutinio secreto, la secretaría d' electo electo al C. Pérez Soto que obtuvo cuatro votos, por uno el C. Mancera, uno el C. Escobedo, y una cédula en blanco.

Continuó la discusión del proyecto de constitución en lo general.

El C. Andrade: Suplico á la mesa informe si

hay mayoría de los miembros que componen la comisión.

El C. presidente: Estando cubierta la ausencia del C. Tagle en el nuevo miembro que se ueña de nombrar, la comisión está completa.

El C. Andrade: Desea la que el C. Pérez Soto nos daga si suscribe el proyecto de constitución.

El C. Pérez Soto: Estoy de acuerdo en lo general con el proyecto, y no tengo inconveniente

en suscribirlo.

El C. Presidente: El C. Pérez Soto, es susti-

tuto del C. Tagle.

El C. Pérez Soto: Puesto que el congreso ha llevado con su voto para completar la comisión de constitución, me veo en el caso de aplicar las ideas que la han guiado al redactar el proyecto que discutimos. La comisión ha tomado que consiguir mucha de los principios consignados en la carta de 1857 y en las constituciones vigentes de los otros Estados; ha tomado también que presentar algunas ideas, nun-

caso que serán ilustradas por la discusión. Respeto de los primeros, poco ha tenido que hacerme, porque la experiencia de muchos años y el estudio teórico y práctico de nuestros propios constitucionales, nos han enseñado de nasci-

do, la inteligencia que debe dárseles, sus ventajas y sus inconvenientes. Al tratarse del

gobierno, que consiste en dejar las cosas como están, no parece admisible porque es demasiado disminuta la representación del Estado. Tampoco lo es el 2º por el que los pocos tener 20 diputados en el Estado de Hidalgo, vendrá a soportar demasiable el presupuesto, y por consiguiente los impuestos. El trato sistema, apartas introduciendo una ligera diferencia respecto del Estado actual, pues solo aumenta dos diputados á los que ahora existen. Por esta razón, la evasión ha aceptado el ultimo extremo, estableciendo un número de representantes competente para el Estado y que no sea demasiado menor para su erario.

Al tratarlo de las fauces de los diversos poderes, se han encontrado pocas diferencias por la experiencia adquirida hasta aquí, y la consisten en lo general no ha tenido otra cosa que hacer, que fijarlas con claridad y llamar algunas vacíos que la práctica ha dado á conocer. Es un principio reconocido que al expedir los yes de be dársele alguna ingobernabilidad al poder ejecutivo, por el conocimiento práctico que es de suponerse. ¿Esta ingobernabilidad, deba ser la que concede la constitución del Estado de Méjico? No, por ser en realidad un voto suspensivo contrario á las instituciones. Desobedecido esto sostengo, la comisión adoptó el que propone la iniciativa del C. Carvajal, y sin embargo, no está segura de que este medio carezca de inconvenientes prácticos. Los sometemos, pues á la deliberación del congreso, quien con su sagacidad sabrá resolver lo concurrente.

La constitución del Estado de Méjico que debe considerarse como la madre de la que discutimos, establecía que el tribunal supuesto fuese nombrado por el congreso, y los jueces de primera instancia por el ejecutivo, á propuesta de la cámara del C. Tagle.

Ventilada la elección en escrutinio secreto, la secretaría d' electo electo al C. Pérez Soto que obtuvo cuatro votos, por uno el C. Mancera,

uno el C. Escobedo, y una cédula en blanco. Continuó la discusión del proyecto de constitución en lo general.

El C. Andrade: Suplico á la mesa informe si

hay mayoría de los miembros que componen la comisión.

El C. presidente: Estando cubierta la ausencia del C. Tagle en el nuevo miembro que se ueña de nombrar, la comisión está completa.

El C. Andrade: Desea la que el C. Pérez Soto nos daga si suscribe el proyecto de constitución.

El C. Pérez Soto: Estoy de acuerdo en lo general con el proyecto, y no tengo inconveniente

en suscribirlo.

Suficientemente disentido en lo general fue declarado con lujo á votar el proyecto de la mayoría de la comisión.

El C. secretario: Es á la discusión el artículo 1º, que dice: "El Estado de Hidalgo es libre soberano e independiente, en todo lo que concierne á su régimen interior."

El C. Mancera: Creo que no ha sido por una

vana fórmula por lo que en el artículo 1.º de la constitución de cada uno de los Estados de la República, se consigna el principio ó la verdad, de que forma parte de la confederación mexicana, derivando este origen del pacto fundamental. En los Estados que ya existían en el año de 1857, ó como el de Hidalgo, de la ley de 15 de Enero de 1869, no es una fórmula, porque por este origen son reconocidos por el gobierno de la Unión y, por toda la confederación; muy diferente del que sería si una comisión revolucionariamente se originara en Estado libre soberano é independiente, y se proclamara como tal. Por ejemplo, lo que avanza sucede con el envío de Topie cuya existencia política no está bien definida. Por estas razones creo que se debe introducir en el artículo que disentimos, la modificación á que me refiero para que quede redactado en estos términos: "El Estado de Hidalgo es parte integrante de la confederación mexicana, segun el decreto del Congreso de la Unión de 15 de Enero de 1869, y es libre soberano é independiente etc."

Suplico á la comisión se sirva decir si acepta esta modificación, en caso contrario, pido al congreso lo declaro sin lugar á votar para que sea reformado en este sentido.

El C. Andrade: Practicándose de una ley no es este el momento oportuno para adicionar el artículo que se disiente. Las adiciones que se propongan deben pasar á la comisión; y si el congreso las acepta, la comisión de corrección de estilo les dará el lugar conveniente. Por esto suplico al C. Mancera, que limite sus observaciones al artículo que disiente, y presente cuan-
do guste, todas las adiciones que deseé.

El C. Mancera: Me es perfectamente conocido el fundamento de las razones del ciudadano preopinante, pero encuentro el inconveniente que presenta el art. 105 del reglamento y el 106, que previene que toda modificación que se haga pase á comisión. Esto trae el inconveniente de la dilación, así es, que si la comisión acepta la que propongo y el congreso declara que es el momento oportuno de hacerla, habremos ahorrado mucho tiempo. El artículo dice: (leyó) y en mi concepto deba añadirse: "y parte integrante de la Confederación Mexicana."

El C. Durán: Como todos están conformes en la idea del C. Mancera, la comisión la acepta para consignarla en el artículo á discusión.

El C. Pérez Soto: Estoy conforme con la idea del C. Mancera, porque me parece buena, pero me hacen fuerza las razones del C. Andrade sobre la inconveniencia de ir añadiendo en cada artículo lo que cada uno quiere, porque equivale á introducir el desorden hasta en la redacción de las actas, como ha sucedido ya otra vez, aunque en asunto de poco interés. Estoy, como he dicho antes, conforme con la idea, pero que sea presentada cuando llegue su vez, y disentida que sea, se resuenda en seguida en el artículo, pero no que se haga luego como se propone.

El C. Mancera: Desde el momento en que tres ciudadanos diputados están de acuerdo con mi pensamiento aunque no en la manera de hacer la reforma, no me esforzare en añadir nuevas razones, pero la demora que va a ocurrirnos nos impedirá que demos cuenta antes esta ley que es de tanta importancia para el Estado.

Cuñado en la discusión en lo general dije, que presentaría algunas adiciones creí que sería materia de proposiciones escritas; pero después he encontrado como más conveniente hacerlo sobre la marcha. Como en esto dejo al-
guin luz para lo sucesivo, desearía que el congreso me lo indicara declarando con larga á

votar éste artículo si las adiciones han de hacerse después, y si luego, volviéndolo á la comisión.

Suficientemente disentido el art. 1.º, fué declarado con lugar á votar.

(Continuará.)

CACETILLA.

IMPORTANTE.

Para comodidad de las personas que tragan negocios que tratar con el C. gobernador, se ha servido disponer que se observen las provenciones siguientes:

HORAS DE DESPACHO.

De 7 á 10 de la mañana, recibirá á los señores diputados, autoridades, mayor de Plaza, comandantes de los cuerpos, etc.

De 10 de la mañana á 1 de la tarde, acuerdo.

De 3 á 5, audiencia general.

De 5 á 6, firma y órdenes al gefe ó oficial de vigilancia, y termina las otras operaciones concernientes al despacho.

Pachuca, á 5 de Marzo de 1870.—L. Suárez Torrens, secretario particular.

OTRA VEZ D. MANUEL PAREDES.

El 24 del presente se arreó en Tlaxquistán con cosa de treinta hombres, y se dirigió en seguida á Zucualtipán donde no había una fuerza regular, pues la guarnición constaba de diez hombres. Con estos y cuatro guardias de la administración de rentas, lo atacó el gefe político C. M. Inclán, hasta la Mohonera por donde huyeron, sin esperar á sus diminutos perseguidores, quienes les quitaron un caballo, y no comprendieron una persecución mas formal, porque estaban á pie, y Paredes y los suyos van en buenas caballos, no parándose sino hasta Vaqueñas, hacienda donde exigieron dinero y ejercieron sus acostumbradas depredaciones.

LOS PRONUNCIADOS DE Ixmiquilpan, NORIEGA Y SOTERO LOZANO.—PRISIÓN DE MANUEL DOMÍNGUEZ, SIXTO LOPEZ Y OTROS.

Las comunicaciones que publicamos en el lugar correspondiente, impondrán á nuestros lectores de la suerte de esos alborotadores de profesión. Con la prisión de algunos cabecillas, la revolución en el Estado de Hidalgo toca ya á su término y pronto veremos restablecida la seguridad y la paz pública.

PEDRO FABREGAT.

La autoridad á cuya jurisdicción se ha integrado, pronunció ayer sentencia de muerte contra ese famoso bandido, por los nuevos crímenes que ha cometido, después de su fuga del presidio en que estaba extinguiendo la condena de diez años en que se convirtió la de muerte que se pronunció contra él, por sus crímenes anteriores. Parece indudable que luego se ha interpuesto el recurso de indulto, y que con este motivo se reunirá hoy la II. legislatura extraordinariamente, para tratar tan grave asunto. Lo que resuélva, lo pondremos en conocimiento de nuestros lectores.

LA CAMPANA.

Los periódicos de la capital nos traen los pormenores siguientes, con relación á los otros Estados.

Del de Hidalgo, la Opinión Nacional dice lo siguiente:

"Las tropas federales son las que hacen en aquél Estado la persecución de las gavillas de ladrones. El general Cuellar ha alcanzado veintajos de consideración sobre la banda de Paulino Noriega, pues lo ha matado algunos, entre estos, dos capitanejos, le ha hecho varios heridos, y ha aprehendido últimamente en el alcance que los dijó el día 16, mas de treinta individuos, entre los que se encuentran una gran parte de los soldados que fueron hechos prisioneros por Paulino en Tepexpan. Estos prisioneros llegaron anterior á esta capital.

El mismo día 16, el coronel Ceballos alcanzó á Sotero Lozano en la hacienda de Ulapa; con unos disparos de artillería dispersó á la gavilla que huyó en diversas direcciones. En esta vez el resguardo de Pachuca persiguió á los bandidos hasta que cerró la noche. Días después el coronel Villagrán, que está al servicio de la federación, con 120 caballeros, se encargó de continuar la persecución.

Pedro Fabregat fué aprehendido el domingo último en Huasca por el alcalde del pueblo y algunos vecinos. El reo era e inducido á Pachuca el mismo día. Pronto sabremos si se le castiga."

Dice el Siglo XIX lo que sigue:

El gobierno ha recibido los siguientes despatchos oficiales:

"Remitido de Cuernavaca.—Recibido en México, Marzo 22 de 1870, á la una de la tarde. Ciudadano ministro de la guerra:

"El coronel Figueroa me comunicó que anterior batalló y derrotó á los cabecillas Aragón, Caldera y Villarrázaga, que con cincuenta bandidos de caballería se hallaban en el pueblo de Topilejo; les hizo tres muertos, de los cuales tres eran oficiales; les quitó veintitantos caballos y armas y dispuso al resto en la persecución que los hizo en un tramo de vebo leguas.—F. Leyva."

"Telégrafo del interior.—Oficina especial del supremo gobierno en Palacio.—Telégrama.—Recibido de Irapuato el 23 de Marzo de 1870, A las diez horas de la mañana.—Ciudadano general Ignacio Méjia:

"Ayer á las doce del dia salí en persecución del bandido Nuñez con 60 caballeros de mi brigada y 21 hombres de la Agordada, que se reunieron por orden del gefe político. Al said punto,

"Alcanzé á Nuñez á las cuatro y media de la tarde á ochenta leguas de aquí, donde me espereba con 250 mujeres. Le busqué y lo puse en completa dispersion. El combate estuvo reducido y terminó casi en la noche; se rengieron 13 muertos del enemigo; mi fuerza cumplió con su deber, y en unión mis felices á vd. y al ciudadano presidente por este triunfo obtenido sobre los bandidos. Del cuerpo exploradores hubo un muerto y cinco heridos. De la guardia nacional de Tamazulipas dijubo un herido, y el comandante de la Agordada, sacó un leve roce en la cara.

"Mas tarde daré á vd. el parte circunstanciado de lo que se le quitó al enemigo.—Juan N. Cortina."

A los anteriores partes podemos añadir que, segun el periódico oficial de Puebla, en Tepeapulco hubo el día 12, un encuentro entre la columna del coronel Campillo y las fuerzas rebeldes acorraladas por Villa y un tal Bravo, logrando el primero derrotar al enemigo y hacerse de la Oblación, causando á los sublevados trece muertos y varios heridos.

Una partida de Medel sub derrotada también cerca de Tenango por los comandantes María-
no Aranda y Julio Ibáñez.

El 18 entró Rosario Áragon á Tepatepeyac, cuyo punto habían abandonado 25 hombres del Piqueroa con una compañía respetable, aunque Áragon se fortificó en un cerro indio, tuvo después de algún tiroteo que abandono.

Editor responsable;

MARCELINO GARCIA.

VISO.

JUZGADO 1.º DE LETRAS DEL DISTRITO DE PACHUCA.

En el asentimiento sobre el caso de fieras, fechado por el Juez Lluna, ha mandado su enque á clausurá la causa para el año 1870 Lluna, situado en esta ciudad justicial de San Francisco, en su casa su voluntad fue de pagar al Señor Mauro Virgilio López, en la suma de mil ochenta pesos y diez pesos, noventa centavos, (186 pesos 10 centavos) de acuerdo con las almonedas los días veintidós del mes de Mayo y once del próximo Abril, á las once de la mañana, en la clausura con calidad de remate.

Lo que hago saber al público para que las personas que interesen á la referida causa, ocurra á este juzgado dentro de las instaciones que constan de ante.

Pachuca, Marzo 23 de 1870.—Lorenzo Nava.—A. G. Chávez.—A. Ignacio Sánchez.

GEFATURA DE HACIENDA DEL ESTADO DE HIDALGO.

Debiendo procederse á la enajenación del capital de Capos y, los títulos que recobren la cosa de la propiedad de D. Felipe Miranda, ubicada en la ciudad de Huichapan y que ha sido denunciado por la expresada señora, pidiendo e insistiendo que se convoca por medio del presente á los que se consideran con derecho al mencionado capital, para que en el término de veinte días, contados desde la fecha de la publicación de este aviso se presenten á deducirlo ante esta gefatura.

Independencia y libertad. Pachuca, Marzo 14 de 1870.—Garciel Moreno.

IMPORTANTÉ.

El C. gobernador ha derogado la disposición que señalaba una enota de uno á cuatro pesos por la enseñanza de los alumnos extranjeros que oyen en el instituto de esta ciudad. Indicativamente será gratis dicha enseñanza para que los más infelices puedan disfrutar de esa beneficencia.

PLANO

DEL

ESTADO DE HIDALGO.

En esta ciudad, en la calle de Zaragoza número 5, se halla de venta la Carta del Estado de Hidalgo.

IMPORTANTÉ.

Para el lunes 6 del presente se suplierán á todos los ciudadanos que forman la sociedad familiar de esta ciudad, concurran á junta general á los cinco de la tarde en la casa del que suscribirá.

Pachuca, Marzo 10 1870.—Francisco de Asís Osorio.

12-3-3